



#CoacciónSocial

Boletín 75 OPS | Septiembre 2019

Una panorámica de los CLAP en las regiones

La entrega de alimentos a través de los Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP) funciona como un mecanismo de coacción social caracterizado por la opacidad, incertidumbre y poca precisión, razón por la que se generan enormes riesgos para los actos de abuso, discrecionalidad y arbitrariedad. La "solución" temporal que pudieron representar en un momento para las familias, se ha diluido ante la hiperinflación que provoca cubrir la canasta alimentaria familiar, teniendo en cuenta que se necesitan más de 60 salarios mínimos. El impacto de la caja o bolsa es cada vez menor en una dieta insuficiente, mucho menos balanceada; sin embargo, esa misma restricción hace que su efectividad como mecanismo de coacción social no solo se mantenga, sino que se incrementa, pues hay personas que prácticamente es con lo único que cuentan.

Este boletín es un intento de aproximación a la realidad de las regiones del interior del país, concretamente de los estados Mérida y Lara, referente a la entrega de bolsas/cajas CLAP. Para la captura de información se recurrió a la identificación de informantes clave, habitantes de las comunidades que estuvieron dispuestos a brindar información, los cuales fueron contactados tanto por referencias personales y profesionales, como por su asistencia a talleres en los cuales se tocó el tema.

Entre enero y junio del corriente año, la venta de cajas o bolsas CLAP en el estado Lara ha sido irregular, y probablemente sea esta una de sus características distintivas. En algunas zonas se observa una tendencia a la regularización bimensual de la frecuencia de entrega como son los casos de El Trompillo, Las Veritas y Yucatán. En otras como Santa Inés, Villa Crepuscular, Yucatán y Los Mangos, la frecuencia es menor, y en La Ruezga Norte, la caja llega cada 4 meses, aun

cuando personeros oficiales insisten en que la entrega es mensual y que se está en proceso de "normalización". Ello, a pesar que el programa ya lleva tres años de funcionamiento, pues fue creado el 03 de abril de 2016, cuando Nicolás Maduro anunció oficialmente su nacimiento en el marco de un sistema conformado MERCAL, PDVAL, Consejos Comunales y la Fuerza Armada Nacional Bolivariana-, los cuales constituirían los actores principales de una estrategia para reorientar el desarrollo de la Misión Alimentación. Tres años en proceso de "normalización". De las 22 comunidades trabajadas, solo en dos - Indio Manaure y La Peña-, el CLAP ha llegado mensualmente entre enero y mayo y están a la espera de que se cubra el mes de junio. Hay muchas comunidades donde los CLAP no llegan –se les llama "zonas de silencio" , y los criterios que guían la selección de las comunidades que serán beneficiadas no están escritos en ninguna parte que conozcamos. Muchas veces depende del Consejo Comunal de la zona el que llegue o no. Si la comunidad es claramente vulnerable y el Consejo "se mueve bien", como dicen los vecinos, el CLAP llegará; pero si el Consejo considera que un urbanismo es de clase media, no solo no gestionará el beneficio, sino que probablemente lo bloqueará.

Este es el caso de la urbanización Hatillo Country, comunidad de clase media rodeada de zonas semirurales, ubicada en La Piedad Norte, Municipio Palavecino. En todas las comunidades de la zona se recibe la bolsa o caja, pero no en esta urbanización, a pesar de haber sido censados tres veces y habérsele ofrecido la gestión respectiva. En "el Hatillo", como es conocida, viven familias de marcada vulnerabilidad, pues algunos son maestros o jubilados que mucho antes del fatal deterioro que hoy se vive, pudieron adquirir sus viviendas en este urbanismo cerrado y sostenerse dignamente; sin embargo, de aquel bienestar solo les ha quedado la casa. Este tipo de situaciones se repite en zonas como Nueva Segovia o Santa Rosa, en Barquisimeto.

Hay otro elemento a destacar, y es que no están claros los criterios para la entrega de la bolsa o caja CLAP. En algunos sitios es una unidad por familia, en otros casos se entrega según el número de miembros de la familia, de modo que por cada 5 miembros corresponde una entrega; pero en otras comunidades afirmaron que se entregaba una unidad por cocina aunque las personas vivieran en la misma casa, de modo que si hay tres familias, pero una sola cocina, recibirían una caja o bolsa. De nuevo, buena parte de la operación queda a criterio del manzanero o coordinador.



La existencia de estas zonas ha sido finalmente reconocida por funcionarios oficiales. Muestra de ello es la cuenta #AsíLoDijo | @Arangurencandan "Nosotros estamos reajustando con re-censos para darle oportunidad a las zonas en silencio y re adjudicar las cajas #CLAP a las personas que las necesitan. (6 de marzo de 2019.

Programas de Protección Social

Comunidad	Parroquia	Municipio	Enero	Febrero	Marzo	Abril	Mayo	Junio
Vista Hermosa	Catedral	Iribarren	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 4.000Bs.	Venta de productos (bolsa) Costo 8.500Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 7.500Bs.	A la espera
San Lorenzo	Unión	Iribarren	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 6.300Bs.	Jornada venta de proteico (2 pollos) Costo 1.300Bs	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 8.300Bs.	A la espera
La Floresta	Cují	Iribarren	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 6.300Bs.	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 8.000Bs.	A la espera
Sector INAVI	Sarare	Simón Planas	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 7.000Bs.	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 11.000Bs.	Se pagó, no se ha recibido.
Las Acacias		Iribarren	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 4.500Bs.	Venta de productos (bolsa). Costo 11.000Bs.	Venta de productos (bolsa). Costo 11.000Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 33.720Bs.
Urb. Santa Inés	Concepción	Iribarren	No se realizó venta	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (bolsa). Costo 11.000Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 33.750Bs. A partir de ahora, suspendida.
La Carucieña	Juan de Villegas	Iribarren	Venta de productos (caja). Costo 3.000Bs.	Venta de productos (caja). Costo 3000Bs.	Venta de productos (caja). Costo 3500Bs.	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 10000Bs.

Urb. Hato Arriba	Agua Viva	Palavecino	Venta de productos (caja). Costo 3.000Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 3.500Bs.	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 11.000Bs.
Villa Crepuscular	Juan de Villegas	Iribarren	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 3.500Bs.	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 2.600Bs.	No se recibió
Urb. La Concordia	Catedral	Iribarren	Venta de productos (caja). Costo 8.000Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 17.000Bs.	Venta de productos (caja). Costo 24.000Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 36.000Bs.
El Trompillo	Unión	Iribarren	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 300Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 7.000Bs.	No se realizó venta	No se realizó venta
Indio Manaure	Santa Rosa	Iribarren	Venta de productos (bolsa Mercal). Costo 900Bs.	Venta de productos (bolsa Mercal). Costo 1.500Bs.	s.i.			
Rueza Norte	Catedral	Iribarren	No se realizó venta	No se realizó venta Costo 5000Bs.	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 8000Bs.	No se realizó venta
La Peña	Juan de Villegas	Iribarren	*Venta de productos (bolsa Mercal). Costo 780Bs.	*Venta de productos (bolsa Mercal). Costo 780Bs.	*Venta de productos (bolsa Mercal). Costo 780Bs.	**Venta de productos (bolsa Mercal). Costo 780Bs.	**Venta de productos (bolsa Mercal). Costo 780Bs.	No se realizó venta
Las Veritas	Cují	Iribarren	No se realizó venta	Venta de productos (caja).	No se realizó venta	Venta de productos (caja).	No se realizó venta	Venta de productos (caja).

Urb. Yucatán	Cují	Iribarren	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 3.000Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 5.000Bs.	No se realizó venta	En espera
Sector La Cruz	Catedral	Iribarren	No se realizó venta		No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 6.000Bs.	No se realizó venta	No se realizó venta
Urb. Los Mangos	Sarare	Simón Planas	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 5.000Bs.	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 14.000Bs.	Se pagó, no se ha recibido.
Urb. Don Aurelio	Cují	Iribarren	No se realizó venta	Venta de productos (caja). Costo 2.000Bs.	Venta de productos (caja). Costo 2.100Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (bolsa). Costo 9.738Bs.	Venta de productos (bolsa)
Sector La Mata Norte	Cabudare	Palavecino	No se realizó venta	Venta de productos (bolsa). Costo 5.000Bs.	No se realizó venta	Venta de productos (bolsa). Costo 8.000Bs	No se realizó venta	Venta de productos (bolsa). Costo 30.000Bs.
Zanjón Colorado	José Gregorio Bastidas	Palavecino	No se realizó venta	Venta de productos (bolsa) 5.000 Bs	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (bolsa) 8500 bs	No se realizó venta
El Tereque	José Gregorio Bastidas	Palavecino	No se realizó venta	Venta de productos (bolsa) 6.500 Bs	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos (bolsa) 8500 bs	En espera

Programas de Protección Social

El pasado 08 de agosto el CLAP realizó la venta en varias comunidades de la parroquia Mariano Picón Salas entre ellas, Don Elio, El Rincón, Las Quebraditas, Los Sauzales, entre otras.

Se realizó el seguimiento de las cajas CLAP entregadas a varias personas de la comunidad Don Elio. Hubo denuncias de irregularidades de parte de un grupo de vecinos en relación a la cantidad de pasta entregada: a una persona le vendieron 4 kilos de pastas (8 paquetes de 500 gr), a otra persona 3 kilos (4 paquetes de 500 gr y 5 paquetes de 200 gr), a otra persona 2 kilos (4 paquetes de 500 gr) y a otra 1kg 600gr (8 paquetes de 200 gr). La caja debía contener 16 kg de alimentos para todos los beneficiarios, sin embargo, con la situación de la falta de equidad en la cantidad de pasta, no todos recibieron los 16 kg. Los vecinos se percataron luego de haber revisado la caja en sus hogares y no en el momento de la entrega. Fueron a reclamar a la jefe de calle y la señora alegó que así venía la comida desde el centro de acopio.

El costo de la caja fue de 15.000, pagados por transferencia desde el Banco de Venezuela. No discriminaron el valor de la caja y el del traslado.

Cuadro N° 1. Comunidades atendidas.

Nombre	Comunidad	Parroquia	Municipio	Enero	Febrero	Marzo	Abril	Mayo	Junio	Julio	Agosto
Carmen Uzcátegui	San José de las flores	Spinetti Dini	Libertador	No se realizó venta	Venta de productos	No se realizó venta	Venta de productos				
Diskey Contreras	Domingo Salazar	Spinetti Dini	Libertador	No se posee información	Venta de productos						
Dilma Rojas	Don Elio	Mariano Picón Salas	Libertador	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos	Venta de carne / pollo	No se realizó venta	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos
María Rojas	Las Quebraditas	Mariano Picón Salas	Libertador	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos	Venta de carne / pollo	No se realizó venta	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos
Mercedes Andrade	Urb. La Floresta	Osuna Rodríguez	Libertador	No se realizó venta	Venta de productos	No se realizó venta	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos	No se realizó venta	
José Dávila	San José Obrero	Domingo Peña	Libertador	No se realizó venta	Venta de productos	Venta de productos					
América Villamizar	Belén	Sagrario Peña	Libertador	No se posee información	Venta de productos						
Elizabeth Villamizar	El Arenal	Jacinto Plaza	Libertador	No se posee información	No se realizó venta	No se realizó venta	Venta de productos				
Yanet Mory	Santa Catalina	Jacinto Plaza	Libertador	No se posee información	No se realizó venta	Venta de productos	No se realizó venta				

Testimonios:

- En la urb. Las Terrazas, avenida Alberto Carnevali, de la parroquia Spinetti Dini del municipio Libertador, el CLAP realizó una asamblea de ciudadanos en la cual acordaron pagar la cantidad de Bs. 12.000 para la compra de la bolsa de alimentos más Bs. 13.000 para pago de flete y artículos de papelería para el comité. Hubo personas que no estuvieron de acuerdo con el pago extra y por lo tanto, no le vendieron los productos.
- José Dávila, un habitante del sector San José Obrero, informa que después de seis meses hubo una jornada de venta en esta parroquia, y en nota de prensa un vocero de la Comuna de esta parroquia indica que fueron beneficiadas casi 3500 familias (<https://fronteradigital.com.ve/entrada/9944>). De igual manera, el sr. Dávila ha puesto atención en la fecha de elaboración de los productos vendidos por el CLAP y afirma que las fechas son del año pasado, que en Portuguesa, Cojedes y Yaracuy hay galpones con alimentos desde hace más de un año.
- Vecino de las residencias Campo Neblina, avenida Alberto Carnevali, parroquia Spinetti Dini de Mérida, relató su experiencia en la reunión convocada por el jefe de calle para el CLAP de Campo Neblina, señor Oscar Vergara, el día sábado 20 de julio de 2019. En esta reunión el señor Vergara manifestó que son requisitos la cédula de identidad y el carnet de la patria según las instrucciones del protector designado Jehyson Guzmán. Efectivamente hubo distribución del CLAP sólo a quienes tienen el carnet.
- Habitantes de Tovar que participaron en mesa de Gobierno Abierto informaron que en lo que va de año han recibido el CLAP sólo dos veces.

Denuncias de irregularidades

Las personas entrevistadas dieron cuenta de una serie de irregularidades asociadas a la entrega de los CLAP que se derivan de elementos tales como la falta de información, la dificultad para identificar responsables e imposibilidad de acceder a versiones oficiales, la ausencia de criterios claros y públicos acerca de frecuencias, productos y costos:

- Existencia de productos con larvas e insectos (harinas, arroz, leche).
- Desagradable sabor de la leche, así como deficiente contenido nutricional. Esto lo refirió una investigación realizada por los periodistas Roberto Deniz, Patricia Marcano y Claudia Solera y publicada por el portal Armando.info, según la cual las ocho marcas de leche de origen mexicano que contienen las cajas de los Comités Locales de Abastecimiento y Producción (Clap) no traen ningún aporte alimenticio para los consumidores. (<http://efectococuyo.com/principales/leche-de-los-clap-no-es-nutritiva-segun-investigacion-de-armando-info/>).

- Apertura de cajas abiertas antes de su distribución y sustracción de productos. Al respecto, Noticias Barquisimeto publicó el 10 de junio de 2019 declaraciones de Johana Verde, líder del Sistema Único de Distribución de Alimentos del estado Lara (Sudalara), indicó que no existe una extracción como tal de los productos de las cajas de los Comité Local de Abastecimiento y Producción (CLAP). “Si la comunidad alega que hay una extracción por parte de la organización de base o el CLAP, obviamente pueden hacer las denuncias con las pruebas suficientes y llevarla a la sala situacional de alimentación, ubicada en la carrera 17 con calle 20”, afirmó.
- Desviación en la entrega de las bolsas o cajas, favoreciendo a personas allegadas o fuera de la comunidad.
- Opacidad en los criterios de asignación de los productos. En algunos lugares, La cantidad de cajas se determina por familia, una por grupo familiar; en otros casos dependiendo del número de miembros de la familia correspondería más de una caja o bolsa (una cada 5 miembros). En otras comunidades depende del número de cocinas en funcionamiento en la vivienda; esto es, si hay más de una familia pero una sola cocina, tocará una sola bolsa o caja, no importa cuántos miembros conformen el grupo familiar.
- Un criterio aplicado por las coordinadoras para el otorgamiento de las cajas es que permanezcan habitando en la comunidad, de manera que si la persona pernocta varios días a la semana fuera de ella, lo pierde. Esto hace que la caja o bolsa destinada a esta vivienda desaparezca sin destino conocido; los habitantes de las comunidades indican que nunca se les ha informado qué ocurre con estos productos.
- Existen denuncias relativas a “manzaneros” que disponen de frigoríficos en sus casas y acaparan productos proteicos cuando hay operativos de distribución de estos.
- Algunas comunidades declaran que cuando existen denuncias contra las coordinadoras, éstas imponen una especie de castigo, el cual consiste en no entregar la caja durante un tiempo a los denunciantes, lo cual inhibe la denuncia.
- Una muy clara irregularidad es que cuando se hacen pagos por transferencias, estos van a cuentas personales de los responsables de la gestión del CLAP en cada comunidad.

Tu app para denuncias



NoMasGuiso
#CoaccionSocial



facebook.com/Transparenciatv



@NoMasGuiso



TransparenciaVe



transparencia.org.ve